

El Eco de Cartagena

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA SEGUNDA EPOCA

EL CONFLICTO DEL PAN

Hagamos historia.—Alcalde fracasado.—Nuevo interino.—Reunión previa.—Actitud de los panaderos.—Comunicaciones.—Magna reunión.—Cartagena sin pan.—Aspecto de la población.—En los barrios extramuros.—Precauciones.—Manifestación.—Huelga de obreros panaderos.—Llegada del Gobernador.

Desde que comenzaron, hace más de tres meses, las reuniones de la Junta local de subsistencias con el gremio de panaderos, vimos bien claramente la idea de estos industriales de subir a toda trancía el precio del kilo del pan, fundados unas veces en la carestía de las harinas y otras en que no ganaban lo que en otras ocasiones, antes por el contrario sufrían algunas pérdidas en las ventas diarias.

El Eco de Cartagena, como puede verse su colección, censuró la pasividad que en este importante asunto venía demostrando el Alcalde señor Carrión, pues se adoptaban acuerdos que no eran cumplidos, confiados los del gremio en que en el Ayuntamiento tenían defensores, como bien claramente se ha demostrado.

Respecto a las disposiciones del Comisario de subsistencias sobre las declaraciones de las existencias que debían prestar los almacenistas, tampoco se cumplieron, pues según noticias que tenemos, solamente dos de estos industriales acataron la orden del señor Alcalde y éste siguió sin preocuparse de que sus disposiciones habían sido desobedecidas.

Siempre las reuniones, los almacenistas ofrecieron alguna baja en los precios de las harinas, de las existencias que tenían y que ignoraba el señor Carrión, pero al siguiente día los panaderos no aceptaron lo convenido fundados en las clases de harinas que ofrecían los almacenistas.

La cuestión se iba agravando por momentos y los panaderos avisaron que cerrarían sus establecimientos por las razones que tenían expuestas.

Se pudo conseguir una pequeña prórroga y el señor Carrión no preocupó de lo poco ni mucho el conflicto que se avecinaba, se marchó a Madrid ocupando accidentalmente la Alcaldía el señor Escudero.

Alcalde fracasado
Buenos deseos demostró el señor Escudero, pero comenzó por visitar los almacenes de harinas para saber las existencias que se contaban, adoptando el buen acuerdo de impedir la salida de trigo y harinas de nuestro término municipal.

Para ir bien camino trocese desgraciadamente y peligroso, pues el señor Escudero concertó con los panaderos que subiesen cinco céntimos el precio del kilo, cosa que el consejo municipal no lo aprobó, firmando la mayoría de los concejales una moción en la que mostraban su desconfianza en lo dispuesto por el Alcalde accidental.

El señor Escudero dejó la alcaldía que el sábado en la tarde ocupó el señor Madrona.

Otro sustituto
Inmediatamente el nuevo alcalde interino citó a una reunión a los panaderos para ver el modo de llegar a un acuerdo que solucionase la gravedad que el conflicto encerraba y no hubo acuerdo, pues los panaderos siguieron manifestando que no podían amasar por la falta de harinas y por las pérdidas que tenían.

Después el señor Madrona a todo trance a solventar el asunto citó para el día de hoy a una reunión magna en el Ayuntamiento a fin de tratar sobre la actitud intransigente adoptada por el gremio de Panaderos, negándose en absoluto a amasar a partir de este día no obstante las condiciones que se les habían hecho sobre alza de los precios del pan.

Asamblea magna
A las ocho de la noche de ayer y con la urgencia que el caso requería se verificó en el salón de actos del Ayuntamiento, una asamblea a la que asistió el Ayuntamiento y Cortés don Carlos

Tapia, el diputado provincial D. Francisco Andreu, el presidente de la Cámara del Comercio, don Juan A. Gómez Quiles, el secretario de la Cámara de propiedades señor Cisneros y los concejales señores Dorda, Navas, Lamo Frigard, Oliver, Sanz, Vidal, Cortés, Loras, Mays, Castaño, Pedrera, Ortega (D. A.) Lorca, Pastor, Lorente y Albaladejo.

De la prensa vimos a los representantes de «El Porvenir», «La Tierra», «Vida Nueva», «Liberal» de Murcia, «La Verdad» «Levante Agrario» y El Eco.

El salón se encontraba materialmente lleno de público en el que predominaba la clase trabajadora, pues asistieron representaciones de todas las sociedades obreras.

El señor Madrona, que presidía el acto, hizo saber que el objeto de la reunión era el ver la manera de buscar una solución al conflicto.

Frigard pronunció un discurso en el que atacó a los panaderos únicos responsables de este conflicto. Su opinión es, siguió diciendo, que el Alcalde no debe autorizar el que se habran las tahonas sin que antes haya girado una vista de inspección por el Jefe de Sanidad e Inspector de trabajos.

Después denunció el hecho de haberse exportado harinas para San Javier, autorizado por la Alcaldía.

Entra el diputado señor Vaso y qué dase entre el público.

Seguía la discusión del asunto en la que intervienen los señores Cortés, García Vaso (don Julio), Lorente, Ortega, Dorda y Frigard y el segundo de estos señores, cree que se debe hablar nuevamente con los panaderos y pedirles un plazo de cuatro días.

El señor Madrona se opone a ello, pues considera, que después de haber tenido él tres reuniones con los tahoneros, en las cuales los dueños de panaderías mostraron una gran intransigencia para no dar plazo, la dignidad del Ayuntamiento no aconseja el que se hable otra vez con ellos.

El público aplaude y da vivas al Alcalde oyéndose frases duras contra los panaderos.

Frigard, se muestra conforme con lo dicho por Madrona y dice que si quieren pueden los señores García Vaso y Cortés hacer esa gestión particularmente.

La Asamblea da su conformidad, a ello y los dichos señores aceptan y se suspende la sesión por media hora.

Reanudada, ésta, los señores García Vaso y Cortés, que acaban de llegar, manifiesta tan que los panaderos están conformes en dar un plazo de cuatro días, para ver si se puede solucionar el conflicto.

Tapia, exponiendo unas peticiones que fueron aceptadas por todos y comunicadas a las autoridades y patronos.

- Estas son las siguientes:
1.ª Aumento de 150 pesetas en sus jornales.
2.ª Que se haga el trabajo de día y en una jornada.
3.ª Que por falta de fluido eléctrico el patrono les pague medio jornal.
4.ª Reconocimiento de la sociedad, y
5.ª No volver al trabajo hasta que sean aprobadas íntegramente sus peticiones por los patronos.

Además acordaron ofrecerse al Alcalde para todo cuanto fuese necesario.

Estos acuerdos de los obreros panaderos han causado buen efecto en la opinión, ya que los patronos les han hecho ir a una huelga forzosa por su intransigencia con las autoridades.

Comunicaciones
El señor Madrona dirigió al Gobernador civil la siguiente comunicación:
Alcalde de Cartagena al Gobernador:
Al encargarme de la alcaldía por enfermedad del primer teniente alcalde me ha enterado del acuerdo tomado por el gremio de panaderos de no amasar desde mañana, no obstante estarles tolerando mi antecesor el alza pedida por como solución transitoria de cinco céntimos en todas las clases de pan.

Celebrada una reunión con dichos industriales, se ni gan rotundamente a continuar amasando con alza expresada.

La ruego me dé instrucciones y me diga si los panaderos de esa capital puede facilitar a partir del lunes alguna cantidad de pan por sí mis gestiones con dichos pueblos limítrofes no dieran el resultado apetecido.

El Gobernador ha contestado lo siguiente:
«Recibo su telegrama sobre conflicto del pan. En vista negativa industrial a fabricar considero conveniente que ese Ayuntamiento se inicie de los hornos y de acuerdo con obreros panaderos y almacenistas harinas se fabrique el pan necesario para el Abastecimiento de esa ciudad sin perjuicio de las gestiones que V. S. practique con pueblos limítrofes, pues de esta capital no se le puede enviar.

Adopte además cuantas medidas crea convenientes para solucionar el conflicto y preparar por sí fuera preciso el expediente incoado por el Ayuntamiento para la liquidación, para que una vez informado por esta Junta, pueda ser aprobado por la Comisaría de Abastecimientos todo de conformidad con los artículos 51 y siguiente del Reglamento».

Cartagena sin pan
Como la apatid del gremio de panaderos seguía sin variar, esta mañana han aparecido cerrados todos los establecimientos en donde se expende ese artículo tan necesario para la vida, exponiendo a que la mina explotase como tenemos dicho hace días.

El aspecto de la población desde las primeras horas de la mañana era animadísimo pues centenares de mujeres iban de un lado a otro en busca del pan para sus familias formando grupo en las puertas de las panaderías que estaban cerradas.

En vista de la falta de tan necesario alimento, muchos que tenían noticias de que en los barrios extramuros existía pan se encaminaron a Los Dolores, Barreros y otros sitios para adquirir el pan, volviendo algunos con poca cantidad por que en los establecimientos donde existían no vendían más que un corto número de kilos.

El abuso de los panaderos ha sido tal, que en vista de la demanda del público en Los Dolores y en otros sitios se ha expandido a una peseta el kilo, vendiéndose recién amasado y sin pesar.

En el barrio de San Antonio Abad en un establecimiento que había puesto a la venta el pan se provió un gran escándalo entre algunas mujeres que se disputaban la preferencia de adquirir tan deseado artículo, saliendo a relucir navajas.

En Los Dolores, también nos dicen que tuvo que intervenir la guardia civil para calmar los ánimos.

Muestras de desagrado
A las once de la mañana comenzó a reunirse en la subida en la muralla, ante el Gobierno militar gran número de mujeres que se lamentaban de encontrarse sus hijos, dedicando censuras a la autoridad local y por haber dejado que la cosa llegara a tomar el carácter de gravedad que reuñista.

Después el grupo ya bastante numeroso se dirigió al Ayuntamiento, y el alcalde accidental señor Madrona tuvo que salir a la calle y dirigirse la palabra al público diciéndole que el conflicto estaba solucionado dentro de pocas horas pues la causa de no haber pan hoy le ha motivado la falta de fluido eléctrico que quedó cortado desde las primeras horas de la madrugada de hoy y recomendando cordura pues prometía que a los dos de la tarde habría pan para todos.

El público aplaudió al señor Madrona y la manifestación se disolvió pacíficamente.

Precauciones
Como el Inspector de Vigilancia señor Legóts había adoptado algunas precauciones bien pronto se presentó en la plaza de Santa Catalina, Plaza de la Merced y otros sitios acompañado de sus agentes logrando calmar los ánimos que iban excitándose muy especialmente contra los panaderos.

Para tranquilizar
A las once hemos recibido del señor Alcalde la siguiente nota que inmediatamente hemos expuesto al público en nuestra pizarra:

Al vecindario
Resuelto el problema de abastecimiento de pan, todos los hornos de la Ciudad elaboran en cantidad suficiente y si no lo hubiera impedido una avería en la línea de la Unión Eléctrica habría pan a estas horas; pero de todas maneras lo habrá en abundancia para las dos de la tarde.

De los Dolores llegará doble cantidad de ordinario.
Cartagena 28 de Julio de 1918.
El Alcalde, Domingo Madrona.

El Gobernador Civil
En el correo de hoy ha llegado a ésta el Gobernador Civil de esta provincia don César Medina.

El Alcalde señor Madrona, ha conferenciado extensamente con el señor Medina, tratando del problema del pan.

Nuestra opinión
El conflicto no ha sido resuelto en definitiva, pues este pequeño lapso de tiempo que ha aprovechado el alcalde accidental señor Madrona no resuelve nada absolutamente.

El pan se ha vendido hoy mal amasado a precios verdaderamente que no puede seguir adquiriéndolo la clase obrera, pues con sus escasos jornales no es posible que puedan afrontar la subida de las subsistencias que cada día se elevan más.

Creemos que ha llegado el momento de exigir responsabilidades, como dijo anoche muy oportunamente el señor Frigard y adoptar enérgicas medidas antes que tengamos que registrar graves acontecimientos, puesto que hoy el pueblo ha dado prueba de sensatez y cordura.

Los momentos se agraban.
Nueva reunión

Para esta mañana había citado a otra reunión el señor Alcalde a la Comisión de subsistencias, pero ha quedado suspendida por no haber acudido número suficiente. ¡¡¡El colmo!!!

PRIMERA COMUNIÓN
J. CASAU
FOTOGRAFO
Preciosos saldrán sus niños retratados en esta acreditada casa.
Un artefacto retrato y tres magníficas postales 5 Ptas.
Ozama, n.º 3, (antes Cañón)

De la guerra trágica

BALANCE SEMANAL

(De nuestro servicio especial)
Llevábamos un mes de calma. Nada perturbaba el equilibrio táctico de las líneas de combate del frente Occidental, porque las continuas reacciones de las huestes aliadas se estrellaban infructuosas ante la firme solidez de la resistencia germana.

En este interregno de la larga tregua, franceses, ingleses y norteamericanos pusieron su baldío empeño en llevar a efecto pequeñas empresas de carácter meramente local y cuando por razón de la magnitud de su esfuerzo consiguieron una ligera ventaja, quedó ésta en el acto anulada por la carencia de finalidad estratégica y por la falta de enlace táctico. Era golpear por golpear, ganas de chocar contra el yunque incombustible de las líneas teutonas, así es que cada choque de estos solo producía un desgaste irreparable y un agotamiento de energías, que el Alto Mando aliado debió conservar cuidadosa y celosamente para utilizarlo en los inminentes momentos de peligro, que más tarde o más temprano habían de llegar. Por ningún lado apareció la tan decantada unidad directiva; tan pronto veíamos a las tropas inglesas llevar a efecto vigorosas reacciones de tanteo en el territorio de ambas Fianles, como a franceses y norteamericanos insistir en acometidas de revancha que buscaban a toda costa cubrir el futuro acceso de las huestes imperiales en la ruta de Compiègne, o en la de Amiens. Porque la obsesión de los generales franceses era ésta: defender la amenaza que más adelante pudiera surgir sobre París, cubriendo por lo pronto las mencionadas ciudades.

Por lo tanto aquí que el choque surge y no precisamente en la ruta de Amiens, ni en la de Compiègne, sino tomando como centro a Reims y avanzando resueltamente por ambos lados de la Capital de la Champagne, en su zona occidental, salvando con acierto el obstáculo del Marne y en la Oriental la del macizo montañoso de esta región. Aparece como objetivo inmediato Reims, que habrá de ser evacuado por sus defensores, y a continuación Orleans sur Marne y como objetivo lejano para el trágico bombardeo y con ello para el subsiguiente efecto moral: París. Por lo pronto, el cañón de largo alcance ha vuelto a batir de nuevo los barrios de la gran ciudad y los pueblos de las inmediaciones y en plaza no lejano numerosos baterías enfecarán con sus pesadas piezas a la gran urbe para hacerla víctima de su saqueo.

La primera jornada de la gran batalla, además de los progresos territoriales que han significado una profundidad de más de cinco kilómetros, han valido a los atacantes 13.000 prisioneros y un espléndido botín de guerra. Junto a esta maniobra estratégica nada significan los pequeños episodios tácticos de los demás sectores de este frente, los que llevan a efecto con débil tenacidad en la zona montañosa del Norte italiano y los que valieron pequeños éxitos a italianos y franceses en el territorio albanés.

Comandante Orus
De Sociedad
Los que viajan
Ha regresado de la capital después de ganar las oposiciones al Magisterio nuestro querido amigo don José Richard Rodríguez.
—Procedente de Sevilla hemos tenido el gusto de saludar al comerciante de aquella plaza don Marcelino Truño Haro.
—Marchó a la Corte acompañado de su esposa nuestro amigo don Pedro Ampuñez Soto.
—En el correo ha marchado a Santander nuestro apreciado amigo don Ignacio Aznar.

Notas varias
Han aprobado brillantemente el curso de Correos y primer ejercicio de oposición, respectivamente, los jóvenes cartageneros Luis Vieja «Cabrera» y don Agustín Miró Requena, alumnos de la academia Gómez Ramos, a cuyo profesorado felicitamos así como a los aprovechados estudiantes.

JUNTA
de Protección a la Infancia
Número premiado hoy
176